
НА ВСЯКИЙ
ПОЖАРНЫЙ...

Моя приятельница подняла меня на смех:
- Неужели ты платишь страховку? Я не

плачу принципиально: деньги небольшие –
32 рубля в месяц, но зачем я буду кормить
страховую компанию, которая, случись что,
все равно ничем не поможет?

Такое мнение все еще довольно широко
распространено, а справедливо ли оно?
Руководитель Департамента жилищной по-
литики и жилищного фонда столицы Петр
Сапрыкин убедительно опроверг его на
пресс-конференции, состоявшейся в нача-
ле марта. Он рассказал журналистам сто-
личных СМИ, что сегодня более 50 процен-
тов квартир в Москве застраховано по сис-
теме добровольного страхования жилых
помещений, это почти 1 млн. 600 тысяч
квартир. 

Система страхования жилья в нынешнем
ее виде родилась десять лет назад. За эти
годы плата жителей за один квадратный
метр застрахованной квартиры  выросла в
несколько раз – с 20 до 90 копеек. Но вы-
росла и страховая стоимость квадратного
метра: в 1996 году она составляла  3 тыся-
чи рублей, а сегодня – 17 тысяч.

Владелец квартиры может выбрать и
альтернативную  программу страхования,
сумма взноса за квадратный метр составит
тогда  1,5 рубля, но и страховая стоимость
квадратного метра будет 25 тысяч рублей.

Изменились не только суммы страховых
взносов и страховая стоимость жилья. Де-
сять лет назад ответственность правитель-
ства Москвы по возмещению  части ущер-
ба составляла 80 процентов, а сейчас сни-
зилась до 30, а ответственность страховых
компаний увеличилась соответственно с 20
до 70 процентов.

В 2005 году 14 тысяч московских семей,
в жилище которых возник страховой слу-
чай, получили  155 миллионов рублей. Все-
го с начала действия системы  восстанов-
лены после всевозможных  ЧП 70 тысяч
квартир. Самые крупные выплаты произве-
дены тем москвичам, чье застрахованное
жилье пострадало от пожара.

Сейчас отбор страховых компаний про-
исходит по итогам открытого конкурса. В
конце 2005 года в таком соревновании по-
бедили семь страховых организаций.

За десятилетие  значительно расширен
перечень страховых  рисков и отменены
некоторые ограничения. Например, сейчас
можно застраховать квартиру независимо
от того, насколько изношен дом. Усовер-
шенствована сама методика расчета ущер-
ба  с учетом  новых проектов жилых домов,
строительных и отделочных материалов.

Заместитель директора  Городского цен-
тра  жилищного страхования Ирина Черт-
кова сослалась на конкретные факты и
опыт своей работы:

- Передо мной стопка актов, по которым
люди получат выплаты: на 13708 рублей,
на 92 тысячи, на 18 тысяч... И так каждый
день. Если человек застраховал квартиру и
платит взносы, получить возмещение
ущерба по страховому случаю не составля-
ет никакой проблемы. Нужно сразу же вы-
звать соответствующую службу – пожар-
ных или специалиста ДЕЗа, оформить акт,
в котором будет установлена причина воз-
никновения страхового случая. Потом об-
ратиться в страховую компанию, с которой
заключен договор, придет агент, заберет
все нужные документы, и через 10 -15 дней
пострадавший получит сумму ущерба. Но
бывает и по-другому: страховой случай
произошел, а пострадавший легкомыслен-
но давно порвал отношения со страховой
компанией, взносы не платил. Такие люди
приходят к нам тоже, готовы  заплатить
задним числом. Далеко не всегда мы мо-
жем им помочь.

И все-таки больше всего повезет тем, у
кого в квартире никогда не возникнет
«страховой случай». Избежать их трудно, а
предупредить можно. Директор ГУ «Город-
ской центр жилищного страхования» Алек-
сей Гуральник рассказал  как раз о том, что
в рамках страховой системы  формируются
резервы для финансирования мероприятий
по предупреждению  страховых случаев в
жилищном фонде города. С 2002 года  эти
централизованно собранные средства ис-
пользуются  в соответствии с заявками из
префектур и городских служб. За три года
на цели профилактики было направлено
115 миллионов рублей. На них приобрете-
ны 30 пожарных автомобилей,  реконструи-
ровано четыре здания пожарных депо, про-
ведена огнезащитная обработка чердачных
помещений в 385 жилых домах.

Но знать бы, где упадешь... А на этот слу-
чай как раз и существует страхование жи-
лья – на всякий пожарный случай.

Наталья КРАСОВА
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ВСЕМ ХОЧЕТСЯ ЖИТЬ ПО-НОВОМУ. 
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Примечательно, что
ставший уже тра-
диционным форум

работников жилищно-
коммунального хозяйст-
ва России проходил в ка-
нун профессионального
праздника коммунальщи-
ков – и это не преминул
отметить при открытии
руководитель Федераль-
ного агентства по строи-
тельству и жилищно-ком-
мунальному хозяйству
РФ Сергей КРУГЛИК. От-
метил он и другую осо-
бенность форума:

- До сих пор мы уделя-
ли внимание лишь секто-
ру ЖКХ. Сегодня тема
вышла далеко за его пре-
делы – мы будем гово-
рить о национальном
проекте «Доступное и
комфортное жилье – гра-
жданам России», состав-
ной частью которого яв-
ляются преобразования в
ЖКХ.

Что представляет со-
бой «составная часть»
национального проекта,
обрисовал министр реги-
онального развития РФ
Владимир ЯКОВЛЕВ. «К
сожалению, сегодня при-
ходится говорить об ос-
лаблении управляемости
ЖКХ», - такими словами
начал свой доклад «Стра-
тегия и перспективы раз-
вития жилищно-комму-
нального хозяйства»
Владимир Анатольевич.
И принялся перечислять
проблемы жилищно-ком-
мунальной отрасли. Сре-
ди основных отметил не-
уверенность в решении
ряда организационных
вопросов, дебиторскую и
кредиторскую задолжен-
ности, нерешенность тех-
нической инвентариза-
ции и кризисное состоя-
ние основных фондов
ЖКХ, проблемы ценооб-
разования, связанные с
несогласованностью при
принятии решений. Осо-
бую тревогу министра
вызвали такие факты: в
последние годы фактиче-
ски не проводился плано-
во-предупредительный
ремонт; в итоге износ ос-
новных фондов увели-
чился с 48 до 60 процен-

тов, в ряде муниципаль-
ных образований – до 70
процентов. Значительно
возросла аварийность на
объектах жилищно-ком-
мунального хозяйства.
Низкая эффективность
использования бюджет-
ных средств, недостаточ-
ное привлечение средств
внебюджетных источни-
ков привели к тому, что
из 73 объектов комму-

нальной инфраструкту-
ры, запланированных в
2005 году программой
реформирования и мо-
дернизации ЖКХ к сдаче,
с полной строительной
готовностью введено
лишь 22 объекта. Стои-
мость жилищно-комму-
нальных услуг в расчете
на 1 кв. метр общей пло-
щади по установленным
и экономически обосно-
ванным тарифам в сред-

нем по регионам России
за год увеличилась на
21,4 процента – с 34,6
рубля до 42.

Затронул министр и
злободневную тему, вол-
нующую собственников
жилья, – выбор управле-
ния многоквартирным до-
мом. По мнению г-на Яко-
влева, ряд руководите-
лей частных компаний не
готовы предложить более

эффективную модель уп-
равления жилищно-ком-
мунальным хозяйством.
Некоторые надеются на
быстрые доходы, забыва-
ют о том, что, прежде чем
получить доходы, необхо-
димо сделать вложения.
Анализ учредительных
документов и послужных
списков всевозможных
компаний и фирм, вы-
шедших сегодня на ры-
нок ЖКХ, показывает,

что основная их масса со-
здана в последний год,
более того – в последние
4-6 месяцев.

Согласимся с минист-
ром: такие факты застав-
ляют задуматься...

Не менее серьезную
проблему назвал высту-
пивший затем председа-
тель комитета Государст-
венной думы по промыш-
ленности, строительству

и наукоемким технологи-
ям Мартин Шаккум. 

- Жилищный кодекс, -
сказал Мартин Люциано-
вич, - возложил бремя ка-
питального ремонта на
собственников жилья. В
результате граждане,
проживающие в новых
домах, в сталинских или
хрущевских, оказались в
неравном положении. По
данным Росстроя, для
приведения жилищного

фонда в нормативное со-
стояние потребуется свы-
ше 500 млрд. рублей. На
мой взгляд, цифра суще-
ственно занижена. Но да-
же если взять ее за осно-
ву, то, учитывая реальное
положение, можно про-
гнозировать только даль-
нейшее ухудшение со-
стояния жилищного фон-
да. Следствием нерешен-
ных проблем является уд-

воение объемов ветхого
и аварийного жилья за
последние пять лет – с 50
млн. кв. метров до 93
млн. кв. метров. Эта циф-
ра, к сожалению, растет...

К детальному разбору
проблем участники фору-
ма приступили на секци-
ях и круглых столах. О
некоторых из них «МС»
расскажет в следующих
номерах.
Василий ДВОРЫКИН

По сообщению пресс-
службы ГУП «Мосгор-
транс», с 1 апреля ны-

нешнего года основной сто-
личный оператор наземных
перевозок вводит в действие
новый электронный проезд-
ной билет – так называемую
транспортную карту. Такие
проездные называют также
бесконтактными смарт-карта-
ми. До сих пор подобного рода
картами пользовались только
столичные льготники – обла-
датели социальной карты мо-
сквича и студенты. Теперь же
обладателем бесконтактного
проездного может стать лю-
бой желающий. На данный мо-
мент Мосгортрансом выпуще-
ны транспортные карты на  90
дней. Срок действия  этих кон-
кретных карт фиксированный
– с 1 апреля по 30 июня.

Стоит смарт-карта 1340 руб-
лей, причем 70 рублей – зало-
говая стоимость самой карты,
остальная сумма – плата за
проезд. При возвращении кар-
ты ее залоговую стоимость –
эти самые 70 рублей - пасса-
жиры получают обратно. Нача-
лом срока действия карты счи-
тается день ее приобретения.
В то же время пополнить карту
можно в удобное для себя вре-
мя. Что это означает на ны-
нешнем этапе? Естественно,
вы сможете заплатить за про-
езд в последующем квартале
заранее. Кроме того, уже рас-

полагая смарт-картой, вовсе
не обязательно ее пополнять с
1 июля. Коль скоро вы уезжае-
те в отпуск или на дачу, эту
карту можно будет пополнить
позднее, например, с 15 июля,
1 августа и т.д. Именно с мо-
мента пополнения карты начи-
нается отсчет очередного 90-
дневного срока. По такому же
принципу будут действовать и
транспортные карты на 30 и
365 дней, которые ГУП «Мос-
гортранс» намеревается выпу-
стить в конце 2006 года.

Тестирование первых транс-
портных карт было доверено
активистам общественного
движения «Москвичи за трам-
вай». Таким образом Мосгор-
транс организовал независи-
мую экспертизу вновь вводи-
мых электронных проездных
билетов. Новые смарт-карты
продаются в специальных пун-
ктах по приобретению билетов
Мосгортранса начиная с 19
марта. Купить карты можно
будет возле станций метро, на
некоторых железнодорожных
платформах пригородного со-
общения – таких, например,
как станции Лось, Лосиноост-
ровская, Лианозово, Солнеч-
ная, Переделкино, Люберцы,
Павшино (Красногорск), на ул.
Капотня, третий квартал, д. 3 и
в других местах.

В Мосгортрансе полагают,
что  новые бесконтактные про-
ездные понравятся москвичам.

Они позволяют быстрее прохо-
дить в салоны автобусов и трол-
лейбусов через АСКП. Кроме
того, стоимость трех ныне дей-
ствующих проездных месячных
билетов составляет 1350 руб-
лей, 90-дневная смарт-карта
без стоимости залога (который
нужно вносить только один раз)
обойдется в 1270 рублей.

В конце февраля текущего
года начальник столичной под-
земки Дмитрий Гаев и вице-
президент Банка Москвы Анд-
рей Краснов подписали согла-
шение, согласно которому
держатели пластиковых карт
банка смогут использовать их
и в качестве карт транспорт-
ных для оплаты проезда в ме-
трополитене. В пресс-службе
банка рассказали корреспон-
денту «МС», что во второй по-
ловине ушедшего года прохо-
дил эксперимент по оплате
проезда в городском сабвее
посредством карт Банка Моск-
вы. В эксперименте принима-
ли участие до 500 человек, его
результаты удовлетворили как
банк, так и метрополитен. 

Сейчас утверждается ди-
зайн карты, после чего начнет-
ся сбор заявлений с просьбой
о выпуске подобной транс-
портно-банковской карты. По-
ка картами смогут воспользо-
ваться только клиенты Банка
Москвы, которые обслужива-
ются данной кредитной орга-
низацией, зачисляющей их за-

работную плату на карточные
счета. Уже в конце марта – на-
чале апреля владельцы карт
получат возможность  посред-
ством этих карт оплатить про-
езд в подземке. Если трехме-
сячный эксперимент по массо-
вому использованию пласти-
ковой карты в качестве инст-
румента платежа окажется
удачным, банк предложит при-
обрести эти карты всем жела-
ющим.

Стоимость проезда, оплачи-
ваемого банковской картой,
соответствует обычной цене,
установленной в метрополите-
не. Каждая поездка фиксиру-
ется в базе данных метро. По
истечении календарного меся-
ца эти сведения передаются
банку, который списывает не-
обходимую сумму с карточно-
го счета владельца карты. В
свою очередь клиент-пасса-
жир имеет право потребовать
подробную распечатку, в кото-
рой укажут дату и время по-
ездки, а также станцию, на ко-
торой картовладелец вошел в
метро.

Любопытно, что нынче ве-
дутся разработки, которые в
перспективе могли бы привес-
ти к возможности зачисления
на карту всех транспортных
расходов ее держателя – и
платы за проезд в наземном
городском транспорте, приго-
родных электричках, даже на
речных трамвайчиках. Что вы
хотите, наступил век глобаль-
ной электроники. Привыкайте.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

КОЛОДА ТРАНСПОРТНЫХ КАРТ

На VII Всероссийском форуме «Развитие жилищно-коммунального хозяйства.
Задачи национального проекта «Доступное и комфортное жилье – гражданам
России» говорили в основном о проблемах.
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